



Semanario humorístico y de actualidades - Precio 10 céntimos

UN ABRAZO FRATERNAL



DURANISMO.—Ven, hermanito, que así es como te puedo decir, ven para que me des aliento, y combatamos juntitos, á ese monstruo azul y si tú no me das apoyo nos ganará.

CIVILISMO.—Aunque me hayas ofendido, no puedo menos que co-responder esta serenata, me ha impresionado mucho, veré lo que hago. Y tú, nunca digas, de esta

agua no beberé, porque siempre...
DURÁN.—Mira, Rafael, esos tíos se están acariciando, a mi más bien me gustaría hacerlos amigos.
RAFAEL.—Eso depende.....

EL HURACAN

Semanario Humorístico y de Actualidades
(Saldrá todos los viernes)

DIRECTOR Y EDITOR PROPIETARIO,

SALUSTIO J. VARGAS S.

OFICINA: Entre Calle 8ª Norte y Avenida 3ª Oeste

Toda correspondencia debe dirigirse al Editor.
No se sirven suscripciones.

Número suelto, 10 cénts. Atrazado, 25 cénts.
Anuncios á precios convencionales.

Oye

Tengo que contarte un cuento.

Si? Y eso sobrè qué asunto?

Pues, verás; anoche se presentó un mixto a casa de mi suegra y la casualidad que estaba allí; entró muy orondo y principió a hablar de política

Yo le dije que por qué defendía tanto al doctor, a lo que me contestó de la manera siguiente:

Yo le debo un gran favor; una vez no le podía pagar una visita, y esta es la hora que no me la ha cobrado.



Entonces debe ser que usted es muy mala paga, y él se ha aburrido de cobrársela, le dije. Ese es el gran favor que usted le debe?

Naturalmente, que eso de que le estén cobrando a uno sin tener ganas de pagar. Usted cree que es cajeta no dejarlo a uno tranquilo en ninguna parte? Si estoy en el trabajo, el cobrador encima, si en el correo, el cobrador encima, si en La Magnolia, él también. Caracoles! eso no es vida, así de esa manera.

Y por qué, no le pagó usted?

Como no me dió ningún alivio me encapriché y tomé la resolución de vengarme, no pagándole, pues casi me emporó.

Pues qué, no es él un buen médico como me han dicho?

Qué va, si es un gran burro, no sabe más que andar en volanta.

Y, entonces, como es usted de ese partido siendo así?

Pues hombre, que me han pagado bien, pero mi voto será por el partido de ustedes, me dijo.

Y a cuál partido pertenece usted?

Yo, al Republicano.

BALANCE POLITICO DE TODO EL PAIS

Protestas publicadas en los periódicos oficiales de los tres bandos que están disputándose el triunfo en las próximas elecciones:

A favor del Partido Republicano

Protestas duranistas en junio	228	
Protestas duranistas en julio	429	
Protestas civilistas en junio	71	
Protestas civilistas en julio	78	806

En contra del Partido Republicano.

Protestas al duranismo en junio	94	
Protestas al duranismo en julio	108	
Protestas al civilismo en junio	9	
Protestas al civilismo en julio	63	274

Saldo a favor del Partido Republicano 532

Estos datos han sido tomados con el mayor escrúpulo de la prensa de los tres partidos militantes. A favor del Partido Republicano faltan las protestas publicadas en "El Pacífico" por carecer de los datos necesarios.

Como el lector podrá deducirlo, si la marcha de los partidos sigue a este paso, no sería remoto que hasta el Doctor Durán llegue a hacerse fernandista de aquí a diciembre.

Un curioso.

Heredia, 1 de agosto de 1913.

Fracazar

¿Ques lo que llaman algunos fracazar? mano Raimundo, que no comprendo.

—Pos a mi modo de pensar, creo que pueda ser cuando uno desos levas se quitan lo que llaman fraque, y entonces dicen asina como vos me preguntás?

—No, hombre, si eso creo que no sea, porque un día que fuí a la suidá duranistas habían fracazado el día que fueron a Santana, pos allí les habían hecho ver micos, cuando trataron de oponerse con ellos, y habían tenido que salir a escape porque si nó

los fregaban, pos esos son una partida de sinvergüenzas, que asina que dan el motivo y hacen bochinches salen jullendo, y naide les vuelve a ver el rabo.

—De manera que no creés que fracazar sea lo que te digo?

—Que va, mano Raimundo, yo más bien creo que sea otra cosa, y si no, allá se columbra a ver mano Policronio, que ese hombre si que lo sabe todo, y ya verés que nos va a sacar de la duda.

Efectivamente, se veía como a trescientas varas un viejo con una barba bastante crecida en tamaño, y espesor, no ocultándose unas cuantas arrugas, que se tenía en la frente, y que a grandes pasos caminaba, como si le precisara algo, como si hubiera dejado carne asando, o arroz en el fuego, (pues este es un dicho de ciertas gentes, cuando una persona la ven que anda con precisa). No tardó mucho tiempo en acercarse el bueno del hombre, y que según ellos era su salvación el que los había de sacar del apuro.

Cuando lo tuvieron muy de cerca, lo atajaron, y llamándole la atención le dijeron: dispéñanos mano Policronio, que lo paremos, pero nosotros queremos que usted nos saque de una duda en que estamos pegaos dende hace mucho rato, y no podemos naitica, jallarle el significado.

—¿De qué se trata? dijo el viejo con un tono desinteresado.

—Pos nada más, mano Policronio, pa que nos saque de una dudilla que tenemos y no podemos salir.

—¿Y cuál es esa duda en que están ustedes?

—Pos que mano Raimundo dice que fracazar es una cosa asina como cuando los levas de la suidá se quitan un vestido que dicen llaman fraque, y yo digo queso no puede ser, porque cuando yo ollí uno desos levas platicando, decían que los duranistas habían fracazado cuando fueron a Santana.

—Y qué dice usted deso, mano Chepe. Pos yo no sé decile. Y por ese mismo motivo es que queremos nos saque de la duda, en questamos dende hace mucho rato.

—Pos lo que llaman fracazar es lo mismo a cuando uno hace un trato, y después no le sirve, eso es lo que yo creo.

Y también que pongamos por caso, ellos fueron a Santana aquel sábado y nos les sirvió, y les hicieron burla, los chiflaron y hasta los hicieron salir jullendo, eso es lo que se llama fracazar, que no tienen éxito, que naide los quiere.

—Ajá, ya dimos con el clavo, ya nos sacó de la duda, eso mismo era lo que yo creiba.

—Y por qué no lo dijiste endenante?

—Ah! Porque estaba en duda si estaría bien, y si me equivocaba, me hacían burla.

—No, na, dejate de tonteras, dici que no sabías, y que apenas te lo dijo mano Policronio fue cuando te animastes a decir eso, vos siempre sos asína, todo lo sabes, cuando los demás lo dicen, entonces sos inteligente.

—Pa mí que mano Chepe tiene esa misma maña, y eso es con tuiticos, ya lo están calificando.

Eso mismo le había visto yo a mano Chepe, el otro día vino un propagandista, y le dijo que él también era, y se fueron en una yegüita a pasiar.

Terminado el asunto, resultó: que mano Chepe era duranista, y como siempre los duranistas son cobardes, se niegan, y por eso mano Chepe se negó a decir de qué partido era, y por eso se aguantó la mecha, hasta que lo dejaron en la casa y de ahí que sus compañeros pudieron apercibirse que mano Chepe era como dije antes duranista, pos tenía un gran viva en su casa.

LULU.

POR ESOS MUNDOS



Por esos mundos, Melica, por Dios, no se haya ni se encuentra un solo duranista, pero ni para remedio.

De modo que el pobre don Carlos se quedará con la gana?

Así creo que le sucederá a ese ambicioso, que no se sueña más que con la Presidencia. Ya me gustará ver a esos que tanta guerra nos hacen, andar con el moco caído, sin decir esta boca es mía. Yo felicito a ustedes las mujeres, que tan bien se han portado en esta contienda política, por los trabajos que han hecho, y no deben ni por un momento abandonar el punto; deben estar siempre alentando a todos los hombres. Vieras cuánto que gozamos, que alegría nos da cuando vemos subir a una mujer a la tribuna

y darnos consejos, alentándonos con sus palabras y más cuando recordamos que no hay ni un solo duranista y que esa clase de hierba no pega en ninguna parte, es cuando más alegría nos da.

Así es que tenemos ganado el fruto de nuestro trabajo?

Claro que sí. Lo que es por eso no debemos preocuparnos mucho, lo que si hay que estar es siempre alerta, dormir con un ojo abierto.

Y usted que dice, don Patrocinio respecto a la resolución de la Cámara en dejar en receso las sesiones para continuarlas el 22 de diciembre?

Pues yo, don Gumercindo, me parece muy bien pensado.

Y están los duranistas y parte del

otro partidito a la revienta cincha, y los diputados opuestos mucho peor, pues según ellos, parece que vienen de la nariz, usted sabe que el pez grande siempre se come al más chico.

Bueno, y qué dice usted con respecto a la idea, si este o no, sea el Congreso que conozca de las elecciones venideras?

Pues a mi modo de pensar, creo más conveniente convenir en las convenciones del Congreso, aunque le digo, me parece más justo y racional que sea este mismito el que conozca de las reformas, de los asuntos políticos, y no el venidero, pues, aunque sea nada más que la mitad, la que sea la nueva, pero viene sucediéndose lo mismo, a que un empleado nuevo tenga o esté a la misma altura de sus compañeros, que saben el manejo y precio de las mercaderías, en cambio, el dependiente nuevo, sin saber como se dobla los géneros ni el precio de ellos, quiera ganar lo mismo o quiera tomar parte en asuntos que no está al tanto.

Pues yo, como todos ustedes, pienso igual.

Hasta luego, don Gumersindo.

Huracán

Fue el que le sucedió al fotógrafo. Preparaba una placa en el cuarto oscuro, para hacer los grabados de este mismo periódico, cuando oyó que un pleito de zopilotes se disputaban un retazo de carne que se encontraron. Pero, cuando salió con el chasse para exponer la placa, y como es natural, había quitado ya el vidrio disipulado, pues ya había tomado el foco. Y cual no sería su sorpresa, al ver dentro de la máquina el par de zopilotes que invadieron el campo del fuelle.

Eso quiere decir que es tan grande que caben dentro un pleito de estos bipedos.

Supóngase el lector el tamaño que tendrá la máquina.

RAFAEL PARIS

PLATERO Y RELOJERO
SAN JOSE, COSTA RICA

Aviso á mi numerosa clientela que he trasladado mi Relojería y Platería al local que ocupó don Miguel Almejún entre Laport y A. Marín Rico.

AVENIDA CENTRAL

J. de D. Morales y Mercedes Guevara

Taller de Limpiar y Aplanchar Ropa

EL 15 DE ABRIL

SAN JOSE, Costa Rica

Se arregla, limpia y tiñe ropa de casimir, tanto de hombre como de señora. Precios económicos. Contiguo a la pulpería LA BICICLETA. Teléfono número 302.

ERCOLE CANOSSA e HIJOS

Salchichería y Carnicería

SAN JOSE COSTA RICA

Situada al costado Oeste del Mercado. Donde ofrece toda clase de golosinas para los gustos más delicados.

¡ACUDID Y OS CONVENCEREIS!

LOS TENORIOS DEL DIA



Era día domingo, hora de la salida de misa de ocho, y a esa hora varias muchachas de las que se dan cita con algún quereme, estaban listas esperando la llegada de su ser que les debía dar un rato de dulce armonía.

En ese momento ví a una de las más guapas muchachas, que habían asistido a la misa favorita, y que por cierto a toda la mayor parte de las muchachas, como muchachos, nos llama la atención esa misa. Sí, que no la pierdo yo a cañonazo, como dicen algunas de mis buenas amigas, pues ca-

si todas ellas les gusta todo lo que contiene música, y de ahí, que no hacen más que asistir a la misa de tropa, porque ahí se oye a buena mañana, después, al parque a la parada, porque ahí se oye música, más tarde, que al Recreo, pues oír música antes de la comida, llego con más hambre que la que me da entre semana, y por último, cuando las vemos es en el teatro y eso que no se conforman con una tanda, sino que tiene que ser las dos, pues ver caminar las figurillas que reproduce el cinematogra-

fo, oyendo música, me inspira, me deleita, me recuerda muchas cosas que en épocas pasadas ni por la imaginación me pasaba. Ya me parece qué lindo sería viajar por esos mundos en compañía de mi amante, y en fin, que sin música no me parecería tantas cosas.

Luego, no bastándose con esta última diversión, las vemos entrar muy campantes a La Magnolia a tomarse un refresco y estarse ahí cerca de media noche, porque tomarse un refresco, unos helados, un ginfiz, un chocolate con tostadas y tantas otras golosinas, con música, como repito, es una delicia, es un encanto para las bellas de este tiempo.

Pero, se me olvidaba decir, que estos encantos, estas deleites y todos estos efectos de la música, van acompañados también por el deseo de andar con sus novios o don Juan Tenorio, como podríamos llamar a estos tipos, siempre detrás de las chicas. A ellos, con tal de darse el gusto, no les importa que las vea, a lo lejos, un lechero que traiga la sustancia para ellos mismos, como que los vea algún polizonte que por esos lados se encuentre.

Y todo tiene que ir siempre acompañado de la música, y quien sabe, si cuando estén entregando el boleto para el otro barrio, irán a pedir también la música.

Vilo.

Viaje político marino

No es ya un tren el que pita. Es un barco de alto calado, y el que surca el inmenso piélago azul llamado Republicanismo construido por una Compañía poderosa llamada "Republicana" y gobernada por un piloto experto, con práctica de veinte años de marina. Encallado varias veces por los arrecifes de un gran archipiélago, y azotado por vientos impetuosos que han sofocado su barco poderoso pero jamás lo han hecho naufragar.

JOSE M^A BARRIONUEVO

MEDICO y CIRUJANO

San José Costa Rica

DESPACHO:

En la Botica Central

Calle de la Estación

Esquina diagonal á la Imprenta Alsina

GREGORIO SOTO

RELOJERO

SAN JOSE = COSTA RICA

Establecido en el costado Norte del Mercado y en la parte interior, al lado de «El Diluvio».

Ahí le hará á usted toda clase de trabajos que le dejarán satisfecho, y á los precios más bajos,

Como ningún otro lo podrá hacer.

LA SUCURSAL

DE LA CONOCIDA CASA DE

LOS ALFARO

situada cien varas al Oeste del Mercado, frente al establecimiento «El Cometa», en la Avenida Central, ha puesto en venta un completo

SURTIDO DE MERCADERIAS

A LOS PRECIOS MAS REDUCIDOS

A. LEIVA & CO.

Tal es su peso, tal su valor. Su pito clama: Venid todos los que deseéis llegar a puerto seguro, venid todos los que os habéis embarcado en chalupas que habrán de zozobrar.

Venid a embarcaros en el gran barco que os llevará al seguro puerto de salvación, porque su piloto es experto, y grande su corazón, grande su talento en la náutica política, y grande su amor por la patria, que ha demostrado tantas veces, en los reveces que ha sufrido en el proceloso mar de la política. Venid! El barco está lleno, pero aún hay lugar para todos los que quieran tomar pasaporte de buena fe y no quieran naufragar, para que no tengan que llorar después las lágrimas de arrepentimiento cuando ya no haya tiempo de remediar el naufragio que habréis de experimentar.

FERREO.

RAMON ZELAYA

ABOGADO

San José de Costa Rica

Habla inglés, francés, alemán
é Italiano

BUFETE: Al lado de "La Prensa Libre"

Luis Castro Ureña

Abogado y Notario

Oficina: 50 varas al Oeste de Leiva y Mora
SAN JOSE DE COSTA RICA

Apartado 464 - Teléfono 167

Telégrafo: URENA, A B C, 5ª ed.

CERVEZA

TRAUBE

LA BEBIDA
IDEAL

"LA LINTERNA"

Hermosa revista semanal ilustrada de jovialidades y crítica social. Selecta colaboración. Precio 10 céntimos el número.

HEREDIANELAS



En honor a sus despojos
un batido chocolate,
hacen los verdes y rojos
de Zapote y Aguacate.
En la jícara de Cletillo
bate, qué bate, Durán,
Yglesias el molinillo
preguntando qué serán.

En ambos bandos hay gente
que no acepta componendas
y tachan esas meriendas
de proceder indecente.

Anderson y los Jiménez,
esos nunca pueden ser,
aunque lo digan quienes
esperan llegarlo a ver.

Si se juntan, bien está,
si no se juntan, también,

los neos vamos en un tren
que no por eso parará.

Separados o unidos
ios tenemos derrotados,
en el pueblo es sabido
que bastante han cacareado.

Pretenden con mentiras
aparentar partido,
pues está bien discutido
que eso provoca las iras.

Busquen la vida privada
donde el pueblo no los halle,
todo hablantín que calle
para evitar la apaleada.

En algún rincón escondeos
aunque viváis de panza,
para eludir la venganza
que tanto teméis de los neos.

P. Peza Mora.

Cuadros humorísticos

El acto sucedió entre un tratante de votos que no decimos a qué partido pertenece, pues ya se sabe que son siempre los duranistas, y un honrado campesino fernandista.

Mirá mano Juan, dice Chepe, por cuánto me das esos dos lindos cabros?

Chepe, por ser pa vos te los pongo en tres libras.

Oh! Qué carero questás; te parecés a uno de esos que prestan dinero al 10 por ciento.

Calláte Chepe, dice el tratante de votos, que como los de su clase, cuidaba especialmente, calláte, ni digas que somos roños. Mirá, si me das tu voto te regalaré esos cabritos...

Mire, mano Pedro, esos cabritos se los voy a regalar a usted para que aumente el número de sus copartidarios pa servirles de tata al cabro grandote de don Leonidas, a la cabrita macho de Tristán pa que los chivos que hagan compañía a todos ustedes que no son más que unos cabros grandes.

SECCION ARTISTICA



Fotografía y Fotgrabado J. Canossa

LOS ANONOS

La ví

La ví languidecer
y como suave luz del día;
que a punto de desaparecer
me dijo: adiós alma mía,
no quiero permanecer
por más tiempo así
siendo esto un martirio
en la vida para mí,
el amarte con delirio



y sufriendo como ves
al alma que te adora
por cosas que tú sabes
de mi hermana acusadora.

Es ella una solterona
de cuarenta años ya cumplidos
que parece una leona
Porque nos vé unidos
por el amor delirante
que une nuestros corazones;
dice que eso es bochornante
para ella, por razones
de ser la mayorcita,
y haber el tiempo pasado
sin tener una boquita
que la hubiera agasajado.
diciéndole: cielito
te quiero con encanto,
yo quiero que prontito
nos unamos, pero tanto,
que nunca podramos
dejarnos de querer,
y para que siempre vivamos
como un solo sér.

Y como nunca ella pudo
su intento conseguir,
tiene usted el tormento
que me dá muy a menudo:
unas veces me tira del pelo,
otras me trapea,
y siempre tiene un celo
que nunca se le apea.
Vieras una vez,
cuando a mi casa fuiste,
pero no me acuerdo si es

a ver el portal, y que pronto te
(viniste

pues fijate lo que es:
¿Recuerdas que te dí chicha?
pues ella en la cocina
jalóme el pelo, y por dicha
que no hizo bulla la cochina;
mi padre me prohibió
que saliera a la sala;
y con palabras me amenazó
si iba donde tu persona estaba
diciendo que me castigaba,
teniendo que quedarme
en la cocina hirviendo,
y ahí, tu conversación oyendo
de la cólera que me dió,
Por eso es mi querido
para que lo sepas te lo cuento
y no quedes confundido
con mi llanto y lamento.
Adiós mi prometido;
adiós para siempre,
que nunca habré proferido
palabra tan doliente
como esta, de haberte despedido.
La ví languidecer,
y como suave luz del día,
que a punto de desaparecer,
me dijo: Adiós, alma mía!

VILO.

Telegramas extraviados

A Rafael Yglesias.

San José.

Triunfo completo. Me han festeja-
do hasta con balazos. Nuestro parti-
do común se llena en todo el país. Fuí
Piedades caballo.

Máximo.

A Máximo Fernández.

Santa Ana.

Qué tal quedó el caballo?

Rafael.

Un inmortal

—No, no lo creas—decía el ñato Al-
faro al padrecito Zavaleta—Yo soy
Fernandista, pero no espero el triun-
fo porque don Máximo nació sola-
mente candidato y ya sabes tú que
genio y figura, hasta la sepultura.

—Entonces, el candidato es inmor-
tal; no llegará a la sepultura, pues que
genio nunca ha tenido y de figura ya
ves como anda.

UN COMPROMISO



Desearíamos que nos enseñara cómo se encuentra la situación en este momento.

¡Cómo! Que no le entiendo a ustedes; no sé lo que me querrán decir.

Pues que usted, que es el Ministro de Instrucción, queríamos saber algo de la Educación.

Pero! Yo no se lo que ustedes querrán decir, o es que no he tenido la suerte de comprenderles.

Pos, pues, que queríamos ver si nos enseña algo de la instrucción, queremos educarnos.

Bah! Y de dónde han sacado de venir aquí para que les dé instrucción, y además, eso lo pueden conseguir en las escuelas donde podrán matricular a sus chicuelos.

Pero si nosotros no le decimos que queremos poner en la escuela muchachos de ninguna clase, es que quere-

mos que usted nos enseñe a leer, escribir, y hasta ser otros mesmitos Menistros como usted, pos tenemos interés en ganar plata y trabajar.

Y quienes son ustedes?

Unos que hasta la hora no sabemos donde nos encontramos, cómo se hace... y ni estamos bautizados.

Ea! Pues a buscar madre que los envuelva.

ROBERTO FONSECA CALVO

DOCTOR EN MEDICINA

San José Costa Rica

Despacho:

Al lado de mi casa de habitación. Av. 3ª,
175 varas al Oeste de la Imprenta Nacional

Horas de consulta:

: : : De 11 a. m. á 2 p. m. diario. : : :

Teléfono número 381

RAFAEL HERRERA J.

PASANTE DE ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

San José, Costa Rica

OFICINA: 75 varas al Oeste del Almacén de Mata

PALOMAS

Tengo un gran número de ellas que las vendo muy baratas.

Están muy gordas y servirían especialmente para hoteles. — APARTADO 993.

ENRIQUE BENAVIDES

— ZAPATERO —

San José = Costa Rica

Cuento con magnífico personal, buenos operarios que dejarán satisfechos los gustos más delicados, y una sin rival empleada para el despacho, que sabe dejar siempre contentos á todos los que esta casa visiten.

— Avenida Central —

50 varas al Oeste de la tienda de José Esquivel